
www.province.ru/pskov 29«КурьерЪ» 
19 сентября 2017 года, № 38 (769)знак качества

В толще веков
Тронутый столетиями и 
переживший несколько пе-
рестроек, дом сохранился 
до наших дней. Его совре-
менный адрес – улица Горь-
кого, 6а. Именно здесь по 
удивительному совпадению 
четыре года назад открылся 
ресторан «Hansa», кото-
рый уже успел полюбиться 
псковичам и гостям города. 
И поскольку подготовка к 
Ганзейским дням в нашем 
городе немыслима без уча-
стия такого знакового ау-
тентичного заведения, мы 
решили встретиться с его 
создателями и расспросить 
поподробнее об этом удиви-
тельном месте. 

Едва открыв массив-
ную деревянную дверь и 
спустившись на несколько 
ступеней, я действительно 
попала в средневековый ев-
ропейский замок с массив-
ной мебелью, залами, тихи-
ми кельями и массой мелких 
деталей, которые хочется 
рассматривать, как в музее. 
Бесшумно снуют улыбчивые 
официантки в аутентичных 
нарядах. И музыка – не-
громкие средневековые ин-
струментальные мелодии в 
режиме нон-стоп – только 
усиливает впечатление. 

Мы сидим за столом 
с создателем ресторана  
«Hansa», известным псков-
ским ресторатором Андре-
ем ФИЛАТОВЫМ и госте-
приимным хозяином замка 
а по сути директором Дени-
сом РОМАНЕНКО. И мой 
первый вопрос Андрею:

– Как же ро-
дилась идея – 
создать столь 
атмосферное 
з ав ед ение в 
П с к о в е ?  Н е 
иначе под вли-
янием пред-
стоящих Ган-
зейских дней?

А. Филатов: 
– Не совсем так. 
Есть немецкое 

общество дружбы – «Псков- 
Нойс», его возглавляет Ха-
ральд Бешотен, уже успев-
ший стать настоящим 
псковичом. Это наши давние 
партнеры и друзья. И как-
то в очередной раз приехав в 
Нойс по делам, я обнаружил 
у них в одном из рестора-
нов зал «Псков», созданный 
специально для приемов и 
встреч с городами-побра-
тимами. Надо же, думаю, 
у них есть, а у нас такого 
нет. Захотелось сделать 
что-то подобное в Пскове. 
Родилась идея, а потом уже 
нашлось место. Ведь имен-
но здесь, между Ивановым и 
Мирожским монастырями, в 
средневековом Пскове распо-
лагалась Немецкая слобода. 
И мы сейчас сидим как раз 
на том же уровне, где сто-
ял дом Майера. То есть на-
ходимся в культурном слое, 
можно сказать. 

– Это удивительно!
– Да, вот такое совпаде-

ние. Дом ганзейской гильдии 
никуда не делся, его фунда-
мент выстоял до наших 
дней. Так что каким должен 
быть тут ресторан, стало 
ясно сразу. У нас уже есть 
такие заведения, как «Русь», 
«Палаты Подзноевых», Мен-
шиковские палаты. Наста-
ла очередь европейского ре-
сторана, созвучного своему 
историческому месту, под-
черкивающего роль и место 
Пскова в европейском торго-
вом пространстве тех вре-
мен. Место, где делегации 
дружественных городов мог-
ли бы себя почувствовать, 

как дома. И вот уже четыре 
года именно здесь проходят 
встречи и приемы делегаций 
городов-побратимов, «ган-
зейцев» и просто соседей. И 
залы у нас называются: «Ри-
га», «Арль» ( а если точнее, 
французский зал), «Нойс», 
«Дорпат» ( Тарту)... А от-
крывали ресторан бурго-
мистр Нойса и наш глава 
города Иван Цецерский. 

Сюда приходят 
вкусно поесть

– С названием как опре-
делились? 

Андрей Филатов :  
– «Hansa» – это транскрип-
ция привычного нам слова 
«ганза» – что в переводе с 
немецкого так и означает 
«союз».Такой домен в нашей 
стране был никем не занят. 
В то же время у наших сосе-
дей в Таллинне, Тарту есть 
такие рестораны, они уже 
на слуху у псковичей. И нам 
захотелось, чтобы у нас 
как можно больше знали о 
Ганзейском торговом союзе, 
какую пользу его торговые 
связи приносили людям раз-
ных стран. Тем более, это 
актуально и сейчас. 

– Чем объясняется 
успех ресторана, кото-
рый за короткий срок 
стал таким популяр-
ным – аутентичной 
кухней, атмосферой 
или чем-то еще?

– В ресторане должна 
быть все-таки идеология, 
и у нас это не только уклон 
в средневековье – росписи на 
стенах, картины с изобра-
жением предков Майера и 
быта того времени, камен-
ные плиты с причудливыми 
орнаментами, посуда, ко-
стюмы официантов, подача 
блюд – все это исторически 
выдержано, да....

– Причем, я бы сказа-
ла, с большим вкусом...

– Здесь поработал отлич-
ный псковский художник-ди-
зайнер Александр Николаев, 
но его взгляд на интерьер 

был мужским, холодным, 
несколько аскетичным. И 
тогда мы пригласили ху-
дожницу Оксану, которое 
вдохнула теплоту и уют с 
помощью множества милых 
деталей, может быть, не 
доступных мужскому по-
ниманию. Вот такие инь 
и янь получились в резуль-
тате. Здесь вообще все – ке-
рамическая посуда, мебель 
– выполнена псковскими ма-
стерами. Но главное – сюда 
люди приходят в первую 
очередь вкусно поесть. И 
если сравнивать с рижским 
рестораном «Rozengrls» 
или таллиннским «Olde 
Hansa», мы все-таки ушли 
от них в сторону цивилиза-
ции. В этих ресторанах и 
кухня выдержана в тради-
циях, которые были приня-
ты в стародавние времена, 
и это скажем, на большого 
любителя. Порой не знаешь, 
как это есть – пшеница, кру-
пы, редька, отсутствие кар-
тофеля. Все продукты того 
времени. Но у них и тури-
стические потоки больше, а 
мы, особенно в межсезонье, 
все-таки рассчитываем на 
своих горожан.

– Хорошо, и все же на 
чем у вас акцент в ме-
ню? 

Д. Романенко: – В пер-
вую очередь на региональ-
ном продукте. Это блюда 
из псковской рыбы, грибы, 
дичь, ягоды, орехи, овощи, 
зелень и мясо от псковских 
фермеров. Но и это еще не 
все. В нашем ресторане всег-
да что-то происходит. Вот 
я не просто директор, а хо-
зяин замка, и этому образу 
надо соответствовать. 
Мы устраиваем костюми-
рованные вечера, предлагаем 
переодеться в исторические 
костюмы нашим гостям, 
проводим экскурсии по на-
шему замку, вовлекаем их в 
какие-то действа. Гостям 
это очень нравится. 

Этим надо жить
А.Филатов: – Да, у нас сло-
жились уже свои традиции. 
В нашей лавочке можно не 
только приобрести псков-
ские угощения и сувениры 
от наших мастеров, но и 
послать по почте домой 
открытку с видами Пскова, 

что и делают наши гости 
с большим удовольствием. 
Уже второй год принима-
ем делегатов гастрофо-
рума «Вкус без границ». 
Есть у нас и более камерные 
события,скажем, только 
для псковичей. Например, 
каждый год11 февраля 
проходит вечер памяти 
Александра Мамедова – за-
мечательного псковского 
музыканта. Звучит хоро-
шая музыка, приходит мно-
го псковских исполнителей, 
и это получается всегда на 
импровизации, всегда очень 
душевно. 

– По сути вы занима-
етесь событийным ту-
ризмом, вовлекая людей 
в активный отдых. Где-
то пришлось учиться, 
перенимать опыт?

Д.Романенко: – Конеч-
но, мы много ездим, много-
му учимся. К примеру, часто 
бываем у соседей в Прибал-
тике, посещаем Ганзейские 
дни в Европе и в России, и не 
только посещаем, но и рабо-
таем там. Что-то перени-
маем, что-то придумываем 
свое. Бесценный опыт управ-
ления и вовлечения гостей в 
интерактивные программы 
получили в замке Вастсе-
лийна в Эстонии. В Вильян-
ди, например, учились секре-
там средневекового пива. 
Теперь подобное пиво есть в 
нашем меню. Сейчас осваи-
ваем рецепты вина, именно 
такого, какое пили люди в 
16-17 веках. У сету учились 
делать бездрожжевой хлеб в 
кадках, он скоро появится и 
на наших столах. 

– Да, Денис – это уже 
настоящий адепт Хансы, 
этакий современный Заха-
риас Майер, а ведь известно, 
что этот любекский купец 
любил хорошо поесть и при-
ветить гостей, – улыбается 

Андрей Филатов и допол-
няет: – Мы вообще всегда ра-
ботаем над ассортиментом. 
Постоянно учимся, внедряем 
что-то новое. Сейчас ведь 
клиент пошел очень требо-
вательный, люди много пу-
тешествуют, много видят, 
и мы стараемся держать 
марку. Ресторанный бизнес – 
это по сути круглосуточная 
работа, начиная от утрен-
ней закупки продуктов на 
рынке и заканчивая послед-
ними гостями далеко за 
полночь. В этой круговерти 
надо жить, этим воздухом 
надо дышать. 

– А к Ганзейским дня 
в Пскове уже готови-
тесь? 

– Мы всегда к ним гото-
вимся, по сути это наша 
направленность, – отве-
чает Андрей Филатов. –  
А вот городу не мешало бы 
их отрепетировать, по-
ка есть время. Подумать 
над единым простран-
ством, где расположится 
ганзейская ярмарка. То, 
как проходят дни города 
у нас, на разбросанных по 
всему городу площадках, 
для Ганзы не подойдет. Го-
сти просто не найдут то, 
что им будет интересно. 
К нам, например, даже в 
эти дни города то и дело 
подходили и спрашивали: 
«А где рыцари, а где найти 
еще что-то»? Необходимо 
единое пространство, и 
узкая набережная Великой 
для этого не приспособле-
на. У нас есть прекрасные 
площадки на Пскове, за 
пединститутом, включая 
Финский парк. Рядом все 
памятники архитектуры 
– вот это пространство 
надо отводить под ганзей-
ские ряды.
Беседовала  
Валентина КОЖЕВНИКОВА

«Hansa»: рекомендовано 
к посещению!
Погружение в средневековье гарантирует вас не совсем 
обычный ресторан в Пскове, воссоздающий непередавае-
мую атмосферу торговых ганзейских городов
ОТ АВТОРА: когда-то, в далеком 
16 веке, торговец Захариас Майер из 
Любека прибыл в Псков с жалованной 
грамотой. Согласно этой бумаге во 
владения ганзейских купцов переходи-
ли два двор, один - в Пскове, другой - в 
Новгороде...Также документ гаран-
тировал купцам упразднение полови-
ны торговых пошлин. Так купеческая 
гильдия стала процветать, торговля 
ширилась, а на берегу Великой окнами 
на Кремль вырос «Любекский двор». 

 У входа в ресторан «Hansa» вас могут  
встретить средневековые рыцари.

 Сюда гости приходят вкусно поесть.  В основе всех блюд – псковские продукты.


